

Civilización, religión y el lugar de las repúblicas americanas en la historia de la civilización.

Susana Gazmuri Stein
Pontificia Universidad Católica de Chile

Desde los comienzos de la vida republicana en Hispanoamérica, el rol de la religión como fundamento de la civilización y el cuerpo político fue un asunto de intensa discusión. El lazo entre religión y civilización comportaba, entre otras cosas, determinar el lugar de América en la narrativa civilizatoria, relato de acuerdo con el cual la religión había tenido un lugar fundamental en la conformación de la sociedad occidental, pero avanzaba hacia una sociedad gobernada por la razón que no necesitaba de la autoridad de la iglesia. Mientras había sido colonia, el lugar América dependía del sitio que ocupaban sus metrópolis en esa epopeya. La disolución de los respectivos imperios cambió ese relato. El hecho que la mayor parte de los países emancipados se transformara en repúblicas implicó que estas naciones podían no solo aspirar a la civilización, sino transformarse en su punta de lanza. Esta presentación analizará cómo abordaron la pregunta sobre el lugar que podían ocupar las repúblicas americanas en la historia de la civilización, y cómo esta cuestión se vinculaba con el carácter católico de la mayoría de estas en los escritos de una serie de publicistas de tendencia liberal y conservadora a lo largo del siglo XIX.